

---

# CORFICOLOMBIANA COMPROMETIDA CON LA SOSTENIBILIDAD

---

“Nuestro propósito es generar valor económico, social y ambiental, de manera sostenible, en los cinco sectores estratégicos en los que invertimos y en las diferentes regiones de Colombia en las que hacemos presencia. Cada día tratamos de cumplir nuestra misión a través de los más de 30.000 empleos que brindamos, los impuestos que pagamos y las oportunidades de desarrollo con las que contribuimos en las regiones que cubrimos. Es así como, durante décadas, Corficolombiana ha estado comprometida con el progreso del país.”

**Luis Carlos Sarmiento Gutiérrez,**  
Presidente Junta Directiva



# INTRODUCCIÓN

Desde 1961, miles de personas han dedicado su capital, su esfuerzo, su inteligencia y su imaginación a construir lo que hoy es Corficolombiana, y millones han recibido los beneficios de sus logros.

Somos el resultado del trabajo y la dedicación de hombres y mujeres que además de erigir esta próspera compañía han contribuido al desarrollo y crecimiento de empresas, proyectos y comunidades que también han prosperado con nosotros a lo largo y ancho de Colombia y de otros países.

Durante estos doce lustros, sin perder nunca la determinación y la pasión por lo que hacemos y manteniendo la confianza en el futuro, hemos navegado de manera exitosa en las turbulentas aguas que ha vivido la economía, los negocios y la historia de Colombia en estos años.

Los que nos antecedieron tuvieron la visión, los valores y el ímpetu para ejecutar los proyectos y desarrollar las empresas que hoy nos permiten mostrar estos resultados. Esa tradición y esos resultados son lo que han hecho de Corficolombiana un grupo empresarial sostenible con un propósito superior: **trabajamos e invertimos en el progreso del país.**

El marco general de nuestra estrategia es la sostenibilidad. Seguiremos creando valor económico, medioambiental y social en el corto, mediano y largo plazo, contribuyendo al bienestar y progreso de esta y las próximas generaciones. **Seguiremos dejando huella.**

Siguiendo este camino, además de presentar los resultados del último año, queremos mostrar la visión a futuro de Corficolombiana y de sus empresas, una visión que está íntimamente vinculada al futuro de nuestro país y de las comunidades con las que trabajamos.

Con los mismos valores, la misma confianza en nuestra gente y en un futuro más próspero, hemos diseñado la estrategia: **Corficolombiana Sostenible**, mediante la cual buscamos continuar desarrollando

negocios de impacto que contribuyan de manera perdurable al crecimiento, progreso y mejora en la calidad de vida de nuestros grupos de interés.

El marco general de nuestra estrategia es la sostenibilidad. Seguiremos creando valor económico, medioambiental y social en el corto, mediano y largo plazo, contribuyendo al bienestar y progreso de esta y las próximas generaciones. Seguiremos dejando huella.

## VALOR ECONÓMICO

Hemos alcanzado unos niveles de rentabilidad y de generación de valor sin precedentes para nuestros accionistas, colaboradores, proveedores y la comunidad en general.

Generamos una utilidad de \$1,56 billones<sup>1</sup> durante 2019, lo que implica un retorno sobre el patrimonio de los accionistas (ROE) de 22,6%. Al final del año alcanzamos un patrimonio de \$7,6 billones y una solvencia de 33,6%. Asimismo, nuestras acciones se destacaron como las de mayor valorización en el mercado de renta variable local durante el año, con un incremento en su precio de 87,8%<sup>2</sup>

<sup>1</sup> Utilidad separada. Esta utilidad es la tercera más grande entre las entidades financieras colombianas.

<sup>2</sup> La acción ordinaria pasó de \$16.400 al inicio del año a \$30.800 al final del año. Así mismo, la acción preferencial incrementó su precio durante el año de \$16.400 a \$30.800, es decir un 75,9%

Asimismo, durante el último año invertimos, de manera consolidada, más de \$2,1 billones en nuevos proyectos<sup>3</sup> que serán la base de nuestros resultados futuros.

En el 2019, en conjunto con nuestras empresas, pagamos \$682.871 millones en salarios y beneficios a nuestros 15.272 colaboradores; \$5,1 billones a nuestros 17.896 proveedores; y \$937.035 millones en impuestos nacionales y locales esparciendo riqueza a todo nuestro entorno<sup>4</sup>.

<sup>3</sup> En la sección 2.2 y en el capítulo 4 se resaltan estas inversiones por sectores.

<sup>4</sup> Fuente cifras financieras: Estados Financieros Consolidados de Corficolombiana S. A. 2019

En el 2019,  
en conjunto  
con nuestras  
empresas,  
**pagamos**  
**\$682.871 millones**  
**en salarios y**  
**beneficios a**  
**nuestros**  
**15.272**  
colaboradores;  
**\$5,1 billones**  
a nuestros  
**17.896**  
proveedores; y  
**\$937.035 millones**  
en impuestos

## VALOR MEDIOAMBIENTAL

Nuestras inversiones tienen un impacto muy positivo en el medio ambiente. En infraestructura, velamos porque todos nuestros proyectos se ejecuten con los más altos estándares ambientales en su construcción y operación. Compensamos los efectos ambientales en las zonas de influencia de los proyectos a través de la siembra y mantenimiento de más de 87.000 árboles durante 2019, la realización de actividades de restauración y compensación en más de 1.054 hectáreas, así como la protección de 12 de cuencas y el inventario y protección de flora y fauna en las zonas comprometidas. Todas estas acciones protegen, mantienen, preservan y desarrollan el ecosistema que de otra forma estaría en peligro.

Cultivamos de manera sostenible y tecnificada más de **26.000** hectáreas propias y **3.200** hectáreas de terceros que trabajan con nosotros en distintos esquemas de asociación.

Somos el mayor inversionista privado en infraestructura de transporte y distribución de gas natural en Colombia y en Perú. Nos sentimos orgullosos de los beneficios medioambientales que tienen nuestras empresas de gas. En primer lugar, la masificación de gas ha logrado cambiar la matriz energética reduciendo principalmente el uso de leña para cocción, lo que evita la deforestación anual de alrededor de 56,2 millones de árboles y reduce las emisiones en aproximadamente 1,1 millones de toneladas de dióxido de carbono en los 3,7 millones de hogares que han dejado de usar leña y que hoy usan gas natural. El uso de gas natural sustituye el uso de combustibles que afectan de manera negativa el medio ambiente como el carbón en la generación eléctrica, el diésel y la gasolina en los vehículos de transporte y el fuel-oil y otros hidrocarburos líquidos en la industria. Reemplazar 300 millones de pies cúbicos al día de gas que se

despacharían al sector térmico desde SPEC, en condiciones de verano intenso o bajos aportes hidrológicos, equivaldrían a 2.174.000 galones al día de combustibles líquidos.

En nuestras empresas agroindustriales el beneficio no es menor. Cultivamos de manera sostenible y tecnificada más de 26.000 hectáreas propias y apoyamos el desarrollo de otras 3.200 hectáreas de terceros que trabajan con nosotros en distintos esquemas de asociación. En el sur del Tolima aprovechamos casi 6.000 hectáreas en cultivos tecnificados de arroz, algodón, maíz y heno, así como ganadería y piscicultura alrededor de las cuales mantenemos y hemos reforestado 120.000 m<sup>2</sup> de bosque natural, sumado a la protección de 200 hectáreas de bosque no intervenido en las cuencas hidrográficas más ricas del centro oriente colombiano, próximas a los ríos Recio, Venadillo y Lagunilla.

En la altillanura colombiana desarrollamos el más importante complejo agroindustrial de caucho natural que, como su nombre lo indica, sustituye de manera sostenible el caucho sintético derivado del petróleo. Nuestro cultivo de caucho ha transformado más de 8.500 hectáreas de la altillanura, -que antes eran utilizadas en actividades de ganadería extensiva con negativos efectos medioambientales-, en un formidable bosque de árboles de caucho que oxigena la atmósfera. Es así como en 2019 fue reconocida la captura de 590 mil toneladas de CO<sub>2</sub> -por medio de la fotosíntesis en la cual los árboles asimilan el carbono para su proceso de desarrollo- y posterior liberación de oxígeno. Este proyecto, cuyos beneficios son tangibles en el corto, mediano y largo plazo, tiene el potencial de capturar más de 2,3 millones de toneladas de CO<sub>2</sub>. Adicionalmente, ha sido certificado por reconocidos expertos nacionales e internacionales, permitiéndonos expedir nuestros primeros Certificados de Reducción de Emisiones.

Finalmente, nuestras inversiones en el sector hotelero desarrollan la industria del turismo en Colombia, una de las de mayor potencial de nuestra economía, de una manera amistosa con el medio ambiente. En la búsqueda por tener operaciones cada vez más eficientes y de bajo impacto medioambiental, hemos puesto en marcha diversas iniciativas como la auto y cogeneración renovable de energía eléctrica en nuestros hoteles de Cali y Cartagena; los programas de uso eficiente de agua; y la oferta de alimentos orgánicos en nuestros restaurantes.

El espacio es corto para enumerar las iniciativas y actividades que protegen el ambiente que nuestras empresas desarrollan en todo el país: desde la Costa Caribe, hasta la Altillanura, pasando por el Magdalena Medio, el Pacífico y la región Andina. Conocemos, desarrollamos, cuidamos y protegemos la riqueza natural de toda Colombia porque trabajamos e invertimos en zonas urbanas y rurales, en las grandes metrópolis, en ciudades intermedias, en desiertos, valles, montañas y páramos de toda nuestra geografía.

El positivo impacto medioambiental de Corficolombiana y de sus empresas se siente en toda Colombia. Sabemos que tenemos la fortuna de vivir y trabajar en uno de los entornos naturales más ricos del planeta, lo aprovechamos para el beneficio de todos, lo preservamos y nos aseguramos que pueda seguir siendo disfrutado por las próximas generaciones.

En 2019 fue reconocida la captura de **590** mil toneladas de CO<sub>2</sub> mediante el proceso de fotosíntesis en nuestro cultivo de caucho

## VALOR SOCIAL

Una de las mayores satisfacciones de quienes trabajamos en Corficolombiana, es percibir diariamente el impacto que nuestras actividades tienen en las comunidades en las que tenemos presencia y en general en la sociedad.

A través de nuestras inversiones, presentes en **21 departamentos** de Colombia, ofrecemos productos y servicios que mejoran la calidad de vida.

Es difícil encontrar una compañía que realice tantas actividades en tantos lugares de Colombia y que beneficie de una forma tan clara y directa a tantas comunidades y personas como lo hacemos en conjunto con nuestras empresas.

A través de nuestras inversiones, presentes en 21 departamentos de Colombia, ofrecemos productos y servicios que mejoran la calidad de vida, incrementan la productividad, contribuyen a la equidad, y en general, hacen más próspera a la comunidad. Solo por mencionar algunos datos, cada día atendemos, en promedio, 3.000 huéspedes en nuestros hoteles; medio millón de personas transitan por nuestras carreteras<sup>5</sup>; y cerca de 13 millones de personas se benefician del gas natural que llevamos a sus casas<sup>6</sup>.

Para lograr todo esto empleamos más de 15.272 personas de manera directa que trabajan de la mano con más de 17.000 proveedores, con cientos de comunidades y con las autoridades y gobiernos locales, regionales y nacionales para, entre todos, y con el apoyo y confianza de nuestros accionistas hacer de Colombia una sociedad sostenible.

Conscientes de la responsabilidad que todos estos logros y resultados imponen, nuestra estrategia **Corficolombiana Sostenible** explicita las fuentes de valor empresarial que hemos descrito y que hemos desarrollado a lo largo de nuestra historia: valor económico, valor medioambiental y valor social.

<sup>5</sup> El tráfico promedio diario de nuestras concesiones en 2019 fue de 112.308 y cada vehículo tiene una ocupación promedio de 4,7. Este número no incluye motociclistas, ciclistas ni peatones

<sup>6</sup> A diciembre de 2019, las empresas de distribución de gas en las que invertimos atienden 3,72 millones de usuarios residenciales con 3,4 personas por residencia

Esta estrategia nos permitirá medir y comunicar de una manera sistemática, ordenada y oportuna nuestras metas y nuestros logros, así como los riesgos que enfrentamos y los aspectos en los que debemos mejorar, de tal forma que formalicemos y profundicemos nuestro compromiso con la sostenibilidad.

La estrategia **Corficolombiana Sostenible** se basa en cinco pilares que resumen nuestros compromisos:

1

**Resultados del negocio.** Generamos y gestionamos inversiones eficientes y rentables que impulsan el desarrollo del país

2

**Gobierno Corporativo.** Aseguramos una toma de decisiones ética y responsable.

3

**Talento Humano.** Promovemos el bienestar y desarrollo de nuestros colaboradores

4

**Entorno y Medio Ambiente.** Potencializamos nuestro entorno y el buen uso de los recursos

5

**Grupos de Interés.** Construimos relaciones de confianza y de beneficio mutuo con nuestros grupos de interés.

Empleamos más de

**15.272**

personas de manera directa que trabajan de la mano con más de

**17.000**

proveedores, con cientos de comunidades y con las autoridades y gobiernos locales, regionales y nacionales

En este informe, desarrollaremos en detalle estos cinco pilares que nos permitirán de manera sistemática y ordenada comunicar a nuestros grupos de interés nuestro desempeño durante 2019.